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附件一 

              臺中市政府公務出國或赴大陸地區報告提要         類別：其他 

出國報告名稱：臺中市政府赴中國大陸廈門參加「第五屆海峽論壇」 

含附件：█是  □否 

出國計畫主辦機關：秘書處 

聯絡人：陳文政                 電話：04-22289111#11410 

出國人員姓名/服務機關/單位/職稱 

 

蔡炳坤/臺中市政府/副市長 

 

方炳坤/府本部/督學 

 

王進崇/環境保護局/簡任技正 

 

許世良/地方稅務局/科長 

 

陳元科/衛生局/科長 

 

郭明洲/體育保健科/科長 

 

朱啟華/法規諮詢科/科長 

 

陳文政/秘書處/股長 

 

 

 

 

 

 

 

出國類別：其他 █出席國際會議  □業務接洽  □表演  □比賽  □競技  □洽展   

               □海外檢測      □                  

出國期間：102年6月14日 至102年6月17日 
出國地區：大陸廈門市 

 

 

 
報告日期：102年6月26日 



  

2 

內容摘要： 

一、 目的 

此次係應福建省海峽論壇組委會之邀，赴廈門參加「第五屆海峽論壇」；往年本府均組團前往，

旨在行銷本市豐富的人文、觀光資源、地理優勢及重大市政建設。本論壇係以「擴大民間交流、

加強兩岸合作、促進共同發展」為主題，範圍除基層交流外，尚有文化交流及經貿交流等面向。 

 

本府此次受邀參加「第五屆海峽論壇」，除出席「第五屆海峽論壇」大會及「海峽兩岸關愛下一

代成長論壇」外，主辦單位亦邀請蔡副市長擔任大會論壇致詞嘉賓，並為海峽兩岸關愛下一代成

長論壇開幕式致詞。 

 

「海峽論壇」是迄今為止，規模最大的兩岸大型民間交流活動，為兩岸的基層組織及民眾提供

一個重要的交流平台，希望藉由論壇活動的舉辦，共同打造兩岸民間交流及經貿合作平台，共創

實現和平發展、互利共榮的未來。 
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二、 活動內容及時程 

1、 參訪廈門雙十中學:6月14日下午4時至5時30分 

蔡副市長率團參訪廈門雙十中學 

 

 

由蔡副市長率領的本府代表團於14日上午自本市清泉崗機場出發，受到班機延誤影

響，於下午3時20分抵達廈門市，旋即受到廈門臺辦副主任王明水等人熱烈歡迎。 

 

本府代表團成員赴下榻飯店辦妥手續後，首先造訪雙十中學，該校建校至今已有九

十餘年，分為初中部與高中部，辦學特色與教學品質一直在福建省各中學名列前茅，

培養的優秀人才不計其數。 

 

參訪過程中，蔡副市長除接受學生記者採訪外，校方亦安排參觀曾琦圖書館、航海

模型展覽室、科技創新展覽館、現代科技教育中心，並欣賞學生才藝表演及多媒體教

學展示。 
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蔡副市長與本市雙十國中及廈門雙十中學校長合影留念 

 

 

 

 

蔡副市長接受學生記者採訪 
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2、 出席海峽兩岸關愛下一代成長論壇，並由蔡副市長於開幕典禮中致詞: 6月15日上午9

時至10時 

蔡副市長在開幕典禮上致詞 

 

本屆論壇以家庭教育為主題，以傳承歷史文化，迎接下一代的未來為主軸。 

 

蔡副市長此次受邀在海峽兩岸關愛下一代成長論壇開幕典禮中致詞，會中蔡副市長

以321來介紹臺中市的教育成果及目標，321就是3個重點，2個挑戰，1個健康密碼，他

指出，所謂3個重點就是12年國教，幼托整合，5歲入學幼兒園-免學費，2個挑戰係指

毒品入侵校園，網路成癮，1個健康密碼即是85210-也就是每天睡足8小時，吃5蔬果，

花在電腦、電視、電話、電動上的時間不超過2小時，一定要運動、喝不含糖飲料。另

210也可作另一種解釋，也就是每天運動30分鐘，一個禮拜共210分鐘。 

 

蔡副市長同時亦呼籲兩岸教育界專家、學者攜手合作，共同關心下一代的教育問題

，相信對兩岸未來的發展絕對有正面的幫助。 
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蔡副市長率團出席海峽兩岸關愛下一代成長論壇 
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3、 陸媒體專訪: 6月15日上午10時至11時30分 

蔡副市長接受當地媒體專訪 

蔡副市長在接受當地電視台及其他平面媒體專訪時，以5個方向來介紹臺中市各項重

大施政成果-也就是智慧城市，創意城市，低碳城市，宜居城市及自由經濟示範區，包

括草悟道，水湳經貿園區-大宅門計畫，臺灣塔，大都會歌劇院，秋紅谷，臺中快捷巴

士-BRT，自行車道，國際機場與大眾運輸等交通建設、各類工業園區、文化及體育等

重大建設，希望能讓各界更瞭解臺中市，進而帶動更多兩岸交流。 
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4、 出席海峽論壇大會，並由蔡副市長發表演說: 6月16日上午9時至11時 

蔡副市長在海峽論壇大會上發表演說 

 

「海峽論壇」是迄今規模最大的兩岸大型民間交流活動，為兩岸的基層組織及民眾

提供一個重要的交流平台，估計今年參與人數超過1萬人。 

 

蔡副市長在大會致詞時指出，兩岸自2008年6月海基、海協兩會恢復協商以來，5年

間共舉行8次會議，簽署18項協議，這些協議涵蓋經濟，文化，司法等層面，為兩岸和

平發展打下了人民交流、經貿合作與兩岸協商3個穩固的基礎；這同時亦是60年來，兩

岸關係最穩定的階段，「海峽論壇」也得以順利舉行，而且一年比一年盛大，收穫一屆

比一屆多。 

 

此外，蔡副市長特別以三個問候，三個分享及三個期許向與會人士介紹臺中市，讓

現場嘉賓有機會更瞭解臺中；大會主持人-大陸國務院臺辦常務副主任鄭立中先生，更

因此盛讚蔡副市長是最優秀的城市推銷員。 
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蔡副市長率團出席海峽論壇大會 
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5、 參訪當地臺商企業-山二股份有限公司: 6月16日下午3時至5時 

參訪當地臺商企業-山二股份有限公司 

總公司位於本市西屯區的山二股份有限公司，係專業皮革(具)產品製造商，產品種

類涵蓋皮包、手提箱、名牌皮飾、女用皮件及男用皮件等；該公司自民國77年至廈門

設廠迄今，關係企業員工人數業超過7000人。 

 

參觀當日，執行長張育斌先生除帶領代表團成員參觀生產線及研發單位外，並以簡

報方式詳細介紹該公司發展史、產品及未來經營策略。 

 

蔡副市長與張董事長會談合影 
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訪團成員與張董事長等人合影 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

12 

6、 參訪廈門規劃展覽舘:6月17日上午9時至10時30分 

 

蔡副市長率團參訪廈門規劃展覽舘 

 

廈門地處亞熱帶地區，全年氣候宜人，風景秀麗，環境整潔。因而擁有「中國優秀

旅遊城市」、「中國休閒城市」等多項特殊榮譽。 

 

在經由小三通搭船離開廈門之前，本府代表團參觀廈門規劃展覽舘，舘中陳列高崎

國際機場、東渡碼頭、海峽會議中心模型設施，讓訪團成員對廈門市政建設有更清楚

的概念。另360度環景舘，更讓我們瞭解到廈門規劃是以廈門本島為主體，周圍有海灣

、集美、同安、翔安等新興社區，本著「優化島內、擴展島外、一體化發展」的城市

空間發展策略，讓廈門「一環數片，恆星拱月」的優美城市型態得到彰顯，「海在城中

，城在海上」的優美城市特色得以凸顯。 

 

參訪過程中，我們得知廈門不僅僅是大陸首批實行對外開放的五個經濟特區之一，

亦是現代服務業、科技創新中心和國際航運中心。 
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                                      廈門市政建設立體模型 
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三、 心得與建議 

 

1. 本府此次受邀參加「第五屆海峽論壇」，主要是參與大會論壇及海峽兩岸關愛下一代

成長論壇等活動；而本府秘書處於行前不斷協調促成主辦單位邀請蔡副市長在論壇

大會及海峽兩岸關愛下一代成長論壇的致詞演說，和接受媒體專訪，成功行銷臺中

，則是此行最大的收穫；因為透過大陸中央電視台、廈門電視台和其他平面媒體強

力的刊播下，已經達到行銷臺中市的最大效益。另我國媒體同一期間亦有相應報導

，有助市民瞭解市府在增進臺中與大陸交流往來上的積極作為。 

 

2. 廈門規劃展覽館的完善設計規劃及重大市政建設的立體模型，讓訪賓對廈門市的區

域發展、市政建設及歷史有更進一步的瞭解。本府在臺灣大道市政大樓雖設有市政

願景舘，若能增設更多3D立體模型，並輔以動態展示設施，將使願景舘功能及效益

更臻完善。 

 

3. 海峽論壇邀請對象從基層民眾、中小企業主、文化體育工作者、宗教及民間信仰團

體人士到村里長和鄉鎮民代表等等，陣容之龐大、深入，其用心程度可見一般，可

以強烈感受到陸方對海峽論壇的重視程度。4天緊湊的行程中，尚有其他相當重要的

論壇會議，囿於時間因素，不及參與，建議日後本府組團參加盛會的同時，除論壇

大會等全員出席外，其餘子論壇，亦能以小組方式分別派員出席，以擴大出訪效益

。 

 

4. 礙於「國外出差旅費報支要點」規定，此行回程係經由金門小三通回到臺中清泉崗

機場，惟受到飛機延誤因素，前後約花了6個小時，方抵達臺中；在時間就是金錢的

考量下，建議日後行程安排規劃，另以專案方式簽准，取道臺北或桃園等其他機場

返國。另亦建議清泉崗機場評估增加與對岸直航航班，對於中進中出，一日生活圈

的形成，更有助益。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


